

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Mártes 26 de Abril de 1904

Año XXXIII. Núm. 9.316

El Bien Público POR CORREO

Madrid 25.

«El Imparcial» ocupándose del mitin celebrado el sábado en Fuenterrabía, dice:

El discurso del señor Salmerón se presta á consideraciones de sumo interés y el ilustre orador no ha hecho otra cosa sino aprovechar el momento político mas favorable para sumar prosélitos.

La verdadera obra de los monárquicos debiera ser conquistar pacíficamente la masa trabajadora con una labor de atracción que tuviera la justicia y el derecho como fundamento sólido.

Los demócratas, los liberales hicieron muy poco en este sentido aun siendo ellos los llamados á resolver el programa.

Al partido conservador le bastó que el señor Dato implantara algunas mejoras para que la opinion sin reserva alguna, le tributara aplausos estimando muy digna su empresa.

Y añade luego:

«Se ha hecho muy poco ó quizás nada en este asunto, pero hasta ahora nadie había cometido la temeridad de arrojar sobre la cuestion todo el peso de su indiferencia.

El señor Maura, teniendo como cree todo un quinquenio por delante, asombra que no haga figurar en la labor parlamentaria del Gobierno una sola medida encaminada á dar satisfaccion á esos elementos, que constituyen el nervio principal de una nacion, aunque no figuren entre las muchedumbres que aclaman al señor Maura.

Es, pues, este momento político, tan contrario á las fuerzas monárquicas, el que el señor Salmerón, acortando las distancias, se decide á negociar con los obreros y á ofrecerles el concurso que los monárquicos les niegan.»

París 24.

A las cuatro en punto de esta tarde ha llegado á Roma el Presidente de la República francesa.

El tiempo, que hasta ayer había sido detestable, se presentó hoy despejado, contribuyendo á la brillantez y magnificencia de la recepcion que el pueblo de Roma ha dispensado á monsieur Loubet.

Apenas se vieron el Rey y el Presidente se abrazaron con efusion, besándose en las mejillas y estrechándose las manos largamente.

En todo el trayecto que ha seguido el cortejo, las calles y las casas estaban profusamente engalanadas, y una multitud inmensa lanzaba al aire aclamaciones entusiastas.

Toda la prensa de Roma da cordialmente la bienvenida al presidente de la República, asociando los nombres de Mr. Loubet, el rey Victor Manuel y de Mr. Delcassé.

Roma.—Mr. Loubet ha sido ovacionado en todas las estaciones del tránsito hasta la capital italiana.

A las cuatro de la tarde los cañoneros han anunciado la llegada del tren en que iba el presidente de la República.

El monarca italiano ha ayudado á Mr. Loubet á descender del coche, quedando luego unidos en estrechísimo abrazo.

Una compañía con bandera y música ha hecho los honores al presidente, rindiendo las armas.

Organízase en seguida el cortejo, siguiendo numerosas carrozas á la real, que ocupan únicamente Mr. Loubet y el Rey Victor Manuel.

Al entrar en la ciudad, el alcalde da al presidente de la República francesa la bienvenida, y cuarenta mil voces contestan á sus palabras con vivas y entusiastas aclamaciones.

Presigue su marcha la comitiva, sobre la cual arroja la multitud gran número de flores y palomas.

Al llegar el cortejo al Quirinal, una música toca el himno marsellés y se izó en el Palacio la bandera francesa.

La Reina, acompañada de numerosas damas de honor, espera al Presidente en la sala de guardias.

Mr. Loubet saluda y besa la mano á la soberana de Italia, y en seguida se asoma á una galería exterior, siendo aclamado entusiastamente por la multitud que esperaba su presencia.

Se han destinado al Presidente de la República las mismas habitaciones que ocuparon en el Palacio de los Reyes de Italia el Emperador Guillermo de Alemania y el Rey Eduardo de Inglaterra.

Esta noche se dará en honor del Presidente una serenata en que toman parte trescientos concertistas, verificándose luego una retreta en que han de figurar millares de luces eléctricas, antorchas, estandartes y alegorías.

M. Loubet hállase emocionadísimo, pues apenas si podía esperar una recepcion tan entusiastamente sincera como la que acaba de tributarle el pueblo romano.

La ciudad está muy animada, como que han venido estos días más de cien mil forasteros.

El gobierno de París dispónese á tomar las necesarias disposiciones para asegurar los servicios postales marítimos entre Marsella y Córcega, Argelia y Túnez; y como las Compañías de navegacion se niegan á aceptar el concurso de los oficiales de la marina de guerra, asegúrase que el servicio se hará por transportes militares.

Los *inscrits maritimes* han celebrado una reunion y han ido pacíficamente á la Prefectura, declarando que están dispuestos á acudir al primer llamamiento que se les haga.

Todos los buques llegados hoy al puerto de Marsella han licenciado inmediatamente á sus tripulaciones, pues sus oficiales se han unido á la huelga.

Se cree que mañana se declararán también en huelga los obreros todos del puerto, descargadores, estivadores, carreteros, etc.

El vapor «Poitou», que salió ayer de Génova con destino á Buenos Aires y debía hacer escala en Marsella, por disposicion de la casa armadora se le ha ordenado que haga escala en Barcelona.

El comercio marsellés ha quedado totalmente paralizado.

Según un telegrama oficial recibido en San Petersburgo, las anteriores escaramuzas habidas á orillas del Yalú no obedecieron á otra cosa sino á un intento, por parte de los japoneses, de pasar el río, cosa que no han logrado todavía.

La escaramuza del día 21 á orillas del Yalú, se libró á muy poca distancia de la embocadura, pues algunas de las embarcaciones rusas embarrancaron cerca de la costa.

Allí mismo fueron echados á pique algunos buques japoneses que para cortar la retirada á los rusos salieron del río Pemaklin.

Uno de los oficiales que fué herido en esta escaramuza, ha fallecido ya.

Dicen de San Petersburgo que mañana será firmado el relevo del almirante Alexeief.

El general Glasof, hasta ahora director de la Academia de Estado Mayor de Rusia, ha sido nombrado por el Emperador ministro de Instruccion Pública.

Dicen de Constantinopla que Rusia ha hecho al Gobierno de Turquía nuevas observaciones sobre la concentracion de tropas otomanas en el Asia Menor y sobre la formacion de una nueva division de kurdas, que son notoriamente hostiles á los macedonios.

Considérase terminada la huelga de los empleados de los ferrocarriles de Hungría, espérase que mañana lunes queden total y moralmente restablecidas las comunicaciones.

En la alta sociedad de San Petersburgo ha causado una grandísima emocion el asesinato de la esposa del general Standmann, hecho en pleno día y en su propio domicilio, donde fué asesinada también al propio tiempo una de las criadas de la casa.

Créese que el asesino es un pariente de la víctima y que obró por venganza.

En Viena se dice que serán disueltas las Cámaras si no pueden votarse los presupuestos, debido á la obstruccion hecha por los cheques y eslavos.

En Portugal se ha fijado el día 6 del próximo junio para que se hagan las elecciones de diputados.

Los progresistas propónense tomar parte activísima en la lucha.

París 25.

Dicenos de Moscou que en aquella

ciudad se han hecho más de quinientas prisiones de personas acusadas de formar parte de un complot tramado contra la vida del ministro del Interior, añadiéndose que la policia se ha incautado de varias bombas de dinamita que tenían preparadas los conjurados.

Del conjunto de los telegramas hasta ahora recibidos de Roma, se deduce que el presidente de la República ha sido recibido con extraordinario entusiasmo, sobrepujando las simpáticas previsiones. La prensa romana de esta noche lo consigna así, en términos muy calurosos, diciendo que ha sido una verdadera explosion de afecto, como no se recuerda otra igual en Roma.

En Lisboa continúa la huelga de tipógrafos; hace once días que está la ciudad sin periódicos, y sus propietarios han encargado ahora en París máquinas de componer.

Dícese que los japoneses han desembarcado tropas en Hog-Tehman, cerca de Jong-Ampo.

Algunos oficiales de las tropas coreanas han sido presos acusados de espionaje en favor de los rusos.

Dicen de Nin-Tchuang que es prematuro todo anuncio de próximos combates importantes en el Yalú.

Los rusos activan sus fortificaciones en algunos puntos todavía débiles en la línea del Yalú.

Dicen de Shanghai que las autoridades han decidido trasladar los arsenales á Wu-Hu, ante el temor de un posible ataque de los rusos.

Las obras de traslacion costarán tres millones de taels.

Esta noche la policia, después de bien cerrado el club donde se reunía el comité de la huelga, ha penetrado en la sala de sesiones y ha detenido á tres de sus miembros.

Pollensa 23.

El vapor «Miramar» precede al «Giralda» en la excursion marítima.

Llueve copiosamente. A las seis de la mañana hemos pasado frente al castillo Sonservera y una hora después fondeado frente al desembarcadero de Artá, donde una gran muchedumbre aguardaba la llegada del Rey.

En el sitio llamado «Cova Coloms» se ha labrado á pico en la escarpada roca un peldaño, á fin de facilitar el desembarque.

El vapor «Balear», fletado por los socios del Circulo Mallorquin, ha fondeado también en esta bahía para esperar á Don Alfonso XIII.

A las siete y media ha llegado el crucero «Lepanto», y una hora después el «Giralda», acompañado por el «Río de la Plata».

El golpe de vista que ofrecen las montañas próximas es imponderable por lo pintoresco. Están repletas de campesinos.

Hermosas mujeres, vistiendo el tipi.

co traje de «payesa» mallorquina, han besado la mano al monarca, ofreciéndole ramos de flores, cuando puso los pies en tierra.

Desde el desembarcadero hasta las Cuevas ha sido el Rey aclamadísimo por el público, que llenaba á rebosar las tribunas emplazadas en todo el trayecto.

Era difícil á la comitiva poder seguir al Rey.

El general Polavieja se ha quedado á mitad del camino.

El monarca ha entrado en las cuevas á las nueve y media, seguido tan solo de los ministros y ayudantes.

Cuando estaba en ellas ha echado de ver que el señor Obispo había quedado fuera, y le ha mandado llamar para que entrase.

Al visitar la cueva llamada «Sala de banderas», el monarca resbaló á causa de la humedad del piso, siendo inmediatamente levantado por la comitiva, sin haber, afortunadamente, recibido daño alguno.

El Rey exclamó, sonriendo:—Esta sala deberá llamarse, en adelante, la sala de las caídas.

Ha entrado en la bahía de Alcudia el yate real «Giralda», escoltado por la «Numancia», el «Cardenal Cisneros» y el «Miramar», habiéndose acercado á tierra, sin desembarcar.

A las seis de la tarde ha fondeado en la bahía de Pollensa, donde el Rey pernoctará en el «Giralda».

Palma 24.

El temporal ha obligado á la escuadrilla real á permanecer en la bahía de Pollensa.

Imposible cumplir el itinerario hasta Ibiza.

A fin de telegrafiar ha tomado la resolución de bajar á tierra atravesando la bahía en una lancha, aguantando la lluvia torrencial, tardando cinco cuartos de hora en recorrer una milla, resultando después imposible volver á bordo.

Para formarse una idea de la crudeza del temporal, baste fijarse en el dato de que el correo para el Rey, que se embarcó en una lancha á las ocho de la noche, no llegó al «Giralda» hasta las cinco de la madrugada de hoy.

Estando fondeada la escuadrilla á una milla de la costa, el alcalde de Pollensa no ha podido ver al Rey, por hallarse en cama.

Desconócese la resolución que se tomará en definitiva respecto al itinerario real, siendo imposible salir de la bahía.

En alta mar el temporal es imponente.

El señor Obispo de Palma, embarcado á bordo del «Miramar», ha atracado al costado del «Giralda»; pero no ha podido traspasar al objeto de decir misa para el monarca.

Mientras se celebraba la misa á bordo del «Miramar», los bandazos del buque han hecho caer los ornamentos del altar.

A las doce de la mañana, después de grandes esfuerzos y luchando con el mar, han logrado desembarcar el obispo, el presidente de la Diputación y muchos pasajeros de los vapores «Balear» y «Miramar», abandonando la escuadrilla y tomando el tren para Puebla, regresando definitivamente á Palma.

Todas las calles de Pollensa estaban muy adornadas con follaje y arcos de triunfo.

En las calles se habían levantado muchas tribunas y se veían gran número de colgaduras.

Los habitantes están desconsolados por no poder ver al monarca.

A pesar de haber amainado el temporal, es imposible salir á alta mar.

Se ha suspendido definitivamente para hoy la visita á Ibiza, donde se debía inaugurar el monumento á Vara de Rey.

Ignórase el rumbo que tomará mañana la escuadrilla.

A la una de la tarde han desembarcado en Pollensa los marqueses de la Romana, Villamejor (hijo) y el duque de Sotomayor, enviados expresamente por el Rey para tantee la opinión pública.

Los habitantes han demostrado tan vehemente deseo de verle que el monarca ha prometido visitarles, á pesar del temporal.

A última hora Don Alfonso ha decidido ir á tierra, recorriendo en coche la población, sin detenerse en el Ayuntamiento ni en el mirador del Monte-Calvario.

En la iglesia se ha cantado una Salve.

Al regresar el coche al muelle, el pueblo ha tributado al Rey una ovación delirante.

Se ha suprimido el viaje á Sóller.

Mañana el rey emprenderá un rápido viaje á Ibiza.

POR TELEGRAFO

Madrid 25.

París.—Veinte mil japoneses con transportes marchan hacia el Norte. Ante el temor de un ataque de los rusos, serán trasladados los arsenales á Wuhu. El coste de las obras será de tres millones de talers.

Madrid 25.

París.—La escuadra francesa ha recibido orden de zarpar mañana para Nápoles.

De San Petersburgo dicen que en el río Yalou tienen lugar algunas escaramuzas, pero sin importancia.

Madrid 25.

En Moscou (Rusia) han sido descubiertas unas seiscientas personas que tramaban un complot contra la vida del Ministro del Interior, apoderándose la policía de unas bombas de dinamita que tenían preparadas.

Madrid 25.

Roma.—El Presidente de la República y los Reyes de Italia después de haber asistido á un banquete en el Quirinal, presenciaron una retreta formada por asociaciones musicales.

Para obsequiar á la familia de los Reyes de Italia, Mr. Loubet ha traído muchos regalos.

Madrid 25.

Roma.—Los católicos dicen que esta es la primera vez que el Jefe de una nación católica viene á Roma y no visita al Papa. Este acto se considera como una descortesía.

Madrid 25.

Marsella.—La situación se agrava.

Los buques llegados anoche y esta mañana han licenciado sus tripulantes.

Los oficiales de dichos buques se han unido á los huelguistas.

Madrid 25.

Alcoy.—Unos sugetos entraron en una relojería y en el estanco de

Félix Antolí, llevándose el dinero que encontraron, relojes y tabaco.

Madrid 26.

Ha llegado el Sr. Maura.

Esperábanle en la estación los ministros, funcionarios, diputados y senadores.

Los villaverdistas estaban en corto número.

El presidente del Gobierno presenta excelente aspecto.

Madrid 26.

Al descender del coche el señor Maura, ha abrazado á sus íntimos, recibiendo muchas felicitaciones, por haber fracasado el atentado de que fué objeto en Barcelona.

Al salir de la estación ha sido recibido con aplausos y aclamaciones.

Madrid 26.

Al llegar el Presidente del Consejo de Ministros á Alicante un grupo le silbó. Al penetrar en el Club de regatas, otro grupo gritó que salga el Sr. Maura.

Han sido detenidos varios de los instigadores

Madrid 26.

En Alicante un grupo de libertarios han apedreado el colegio de los Agustinos.

La fuerza pública ha disuelto el grupo, despejando la calle y dejando libre el tránsito.

Madrid 26.

Tokio.—La escuadra rusa de Vladivostok, ha aparecido bruscamente en Geusara, echando á pique un vapor mercante japonés.

Almería 26.

Un telegrama oficial dice que el «Giralda» ha fondeado á las once de arribada forzosa.

Almería 26.

Por disposición del ministro de Marina, visto el estado del mar, el Rey desembarcará á las tres de la tarde.

Almería 26.

La travesía de Ibiza á Almería, ha sido penosísima. Las olas inundaban la cubierta del «Giralda».

Vista la imposibilidad de desembarcar en Melilla, el yate cambió de rumbo hacia este puerto.

ASUNTOS DEL DÍA

Continúa siendo tema de actualidad, al que dedican algún espacio los periódicos, la situación de España respecto al tratado anglo-francés sobre Marruecos, y en virtud del cual reconoce el gobierno inglés que á Francia corresponde velar por la tranquilidad del imperio marroquí y prestar asistencia al Majzen para todas las reformas administrativas, económicas, financieras y militares de que pueda necesitar.

Ahora ha venido el señor conde de Romanones á avivar el interés de este asunto, con una carta dirigida al presidente de la Sociedad Geográfica de Madrid, en la que propone tome la iniciativa en el problema marroquí.

Dice el ex-ministro de Instrucción pública que ninguna otra corporación más llamada á ello por su carácter de absoluta neutralidad política, por la alta calidad científica de quienes la dirigen, y sobre todo, por la historia de sus brillantes servicios, más brillantes todavía si hubieran sido eficazmente secundados, á la causa española en el continente africano.

«Dos grandes objetos, á mi entender

—añade el conde—debe proponerse esa Real Sociedad al procurar que todos los elementos y fuerzas vivas del país concierten su acción en lo relativo á Marruecos. Es el uno concretar y aclarar las aspiraciones nacionales, suministrando así al gobierno un objetivo preciso, al mismo tiempo que un sostén para sus esfuerzos diplomáticos; es el otro llevar á las diversas esferas, y principalmente á las económicas, la persuasión de que hay en el vecino Imperio un campo fecundísimo de empresas á la vez fructíferas y patrióticas.»

El pensamiento del citado ex-ministro ha sido bien recibido, si bien, como añade «La Epoca», hay necesidad de que se plantee bien el problema, ateniéndose á la realidad de las cosas, teniendo presente los medios de que disponemos y fijando bien el alcance de los sacrificios que estamos dispuestos á hacer.

El viaje del rey á Mallorca ha tenido un éxito completo, desbordándose el entusiasmo de los mallorquines en todos los puntos de la isla que ha visitado el joven soberano. El sábado último estuvo S. M. en las grandiosas y fantásticas cuevas de Artá, cuya vista le complació en extremo.

La noticia sobre un accidente ocurrido al rey en las famosas cuevas de Artá y sitio conocido por Sala de las Banderas, se redujo á un resbalon sin importancia, percance que, por haberlo sufrido también el secretario del Congreso, señor marqués de Grigny, dió motivo para que el joven soberano hiciera la frase y se riera grandemente del suceso: «Esto será la Sala de las caídas.»

Todos los periódicos empiezan á ocuparse de los trabajos que vienen realizándose en el ministerio de Hacienda para la confección de los presupuestos de 1905; y las noticias que dan los mejor enterados convienen en que se aumentará la dotación para las necesidades de mayor urgencia, como son las de Obras públicas, Agricultura, Instrucción, Guerra y Marina.

El Sr. Osma, según se ha dicho días pasados, piensa en buscar alguna compensación á los aumentos de gastos que son imprescindibles, con el proyecto de impuesto á los alcoholes, pensamiento varias veces fracasado, por no ponerse de acuerdo los intereses particulares de productores y fabricantes; proyecta además introducir importantes economías en el personal, y esto dará origen á una verdadera batalla en las Cámaras.

«La campaña, dice un periódico, va á ofrecer dificultades, pero con perseverancia y firme resolución el triunfo es seguro. Afronte con ánimo sereno el ministro de Hacienda todo género de oposición á sus proyectos, pero no transija ni retroceda. Hay necesidad de que el presupuesto de la nación española deje de ser una relación de gastos y de ingresos, para convertirse en obra legislativa que regularice la administración pública, favorezca los intereses materiales, fomente y desarrolle la producción nacional, facilite los medios de que ésta se consuma en los mercados propios sin temor á la competencia extranjera, y contribuya, por último, á que nuestro exceso de producción halle en el extranjero manera de que se venda.

Porque todo esto y mucho más debe ser un presupuesto. Con uno bueno es

posible tener un excelente ejército y una poderosa armada; centros de enseñanza que nada tengan que envidiar á los mejores del mundo; paz y bienestar en todas partes y prosperidad y riqueza.

Con los presupuestos que hasta ahora hemos tenido en España, sólo puede haber soldados sin cañones, marinos sin buques, telegrafistas sin aparatos, policía sin organización, muchas carreteras en proyecto, muchos canales en el pensamiento, ferrocarriles y tranvías explotados por capitales extranjeros, etcétera, etc.»

En suma; el presidente del Consejo quiere, y el ministro de Hacienda trabaja por que se haga, que el próximo presupuesto sea una verdadera obra de regeneración. Veremos si lo consiguen.

Respecto de la guerra ruso-japonesa estamos lo mismo que estos días últimos: sin noticias de interés; y las pocas que transmiten las Agencias y los corresponsales son fantásticas. Así han resultado la referente á un nuevo combate naval entre la división rusa de Vladivostok y varios buques japoneses—según la cual aquella había echado á pique á dos cruceros enemigos y apresado varios barcos mercantes conduciendo tropas—y la que hablaba de desembarcos en la península de Liaoteng, cerca de Port-Arthur!

En cuanto á operaciones serias al Norte de Corea, creemos que no las habrá hasta que los japoneses sean en número suficiente para arriesgarse á pasar el Yalú. Y lo que es por ahora, con 100.000 hombres que el Japon debe haber desembarcado en los dominios del emperador Li Hi, no cometerá el general Kuroki la imprudencia de llevar su ejército á las llanuras de la Manchuria para que lo derroten los cuatrocientos mil soldados de que ya dispone Kouropakine, y luego rematen la suerte los cosacos que manda «el tigre».

Leemos en el «Diario de Barcelona» de ayer:

«Procedente de Marsella y de paso para la América del Sur, llegó ayer tarde á este puerto el vapor de la Compañía de Transportes Marítimos «Poiton», el cual por causa de la huelga que hay en aquel puerto no pudo cargar el carbon necesario para el viaje, operación que estaba efectuando esta mañana aquí. Por la misma causa tampoco pudo embarcar gran parte del pasaje, el cual ha venido hoy de Marsella en el vapor austro-húngaro «Andrassy.»

La compañía dramática que actúa en el Teatro Principal, el jueves próximo, día 28 del actual, pondrá en escena en el teatro de la Sociedad recreativa el casino «El Consey» «El Gran Galeoto».

La lista de suscripciones estará en la conserjería de dicha Sociedad.

El «Isla de Menorca» llegado directamente de Barcelona hoy, ha suspendido esta tarde su salida para Palma á causa del temporal que reina, abonanzando saldrá mañana á las seis de la misma.

El estado del tiempo desde ayer ha empeorado de tal modo, que el día de hoy se ha presentado con aspecto invernal, cielo cubierto, atmósfera nebulosa, soplando frío y duro viento del Norte, que tiene alborotado nuestro puerto.

A la hora de entrar en máquina el presente número sigue lloviendo.

Siendo de tanto tránsito la sección de la calle de Deyá, comprendida entre la esquina de la del Angel y parte de la Arravaleta, es fuerza llamemos la atención de la comisión encargada del arreglo de vías públicas, para que acuerde recomponer dicho trozo de calle, pues está intransitable, mayormente en tiempo lluvioso.

Han sido inútiles y contraproducentes cuantas gestiones se han llevado á cabo para desacreditar los tan conocidos remedios de «Gran Inglaterra», de Barcelona, para la completa curación de toda clase de dolores reumáticos.

Venta en Mahon: principales farmacias.

Nuestro amigo y paisano D. Francisco Mercadal y Montauri, segundo teniente de infantería, ha sido destinado al regimiento de Baleares n.º 2, de guarnición en esta plaza.

CASAS CODORNIU.—Rogamos á los fotógrafos y aficionados que sacaron clichés en dichas casas el día de la visita de S. M. el Rey que nos proporcionen dentro breves días una fotografía firmada de cada cliché para publicarla.

Estamos dispuestos á comprarlas.

Dirigirlas Casa Codorniu, San Sadurn de Noya.

CULTIVO DEL ALGODON

Con gran actividad se siguen por el ministerio y Direccion general de Agricultura los trabajos precursores del cultivo del algodón en España, habiéndolo recomendado á las regiones agronómicas de Canarias, Baleares, Levante, Andalucía, Oriental y Occidental y Cataluña, y á las Granjas de la Coruña, Valencia, Jerez y Barcelona, que comenzarán los trabajos muy en breve, á cuyo efecto se han pedido semillas á nuestros cónsules de Argel, Egipto, El Cairo y Túnez.

Una vez recibidas dichas semillas se repartirán con profusión en las regiones agronómicas y establecimientos antes citados.

Igualmente se proporcionarán á las secciones del servicio agronómico para que se faciliten á los agricultores que lo deseen con las instrucciones necesarias para su cultivo.

La Junta Directiva de la Extension Universitaria ha acordado que se den en lo sucesivo dos conferencias semanales, en vez de una. Dichas conferencias tendrán lugar los miércoles y sábados. La conferencia de mañana estará á cargo de D. Lorenzo Lafuente Vanrell, y versará sobre la telegrafía, siendo, puede decirse, continuación de la que ya dió dicho señor sobre el mismo tema.

Venciendo en 15 de Mayo próximo un trimestre de intereses de la deuda amortizable al 5 por 100, correspondiente al cupon número 12 de los títulos definitivos, de las emisiones de 1900 y 1902 y los títulos de la expresada deuda y emisiones amortizados en el sorteo verificado el día 15 del actual, la Direccion General de la Deuda en virtud de la autorización que se le ha concedido por Real orden de fecha 19 de Febrero de 1903, ha acordado que desde el día 25 del actual se reciban por esta Delegación de Hacienda el referido cupon y los títulos amortizados de la citada deuda y vencimiento, observándose para la presentación de facturas idénticas reglas

á las establecidas para las otras clases de deuda, pero teniendo en cuenta en lo que respecta á los títulos amortizados que deberán presentarse endosados en la siguiente forma: «A la Direccion general de la Deuda y Clases Pasivas para su reembolso. Fecha y firma del presentador»; y llevarán además dichos valores unidos los cupones siguientes al del trimestre en que se amorticen.

Unico remedio inmediato contra las cañas y falta de caballo, el PETROLEO SANSON.

S. M. el Rey, con motivo de la visita á Palma, ha hecho un donativo al Alcalde de aquella población de 2.500 pesetas para ser repartidas entre los pobres.

En el «Isla de Menorca» han llegado ocho individuos de tropa que vienen á extinguir condena en la Penitenciaría Militar existente en la fortaleza de Isabel II.

Ha sido destinado á la Comandancia de Ingenieros de esta plaza, el Capitan de dicha arma D. Antonio Pelaez Campomanes y García San Miguel, excedente en la primera region.

Ha sido aprobado el presupuesto de 1.348 pesetas para adquirir una colección de aparatos con destino á este Parque de Artillería.

El Ministerio de Instrucción pública ha dispuesto que la asistencia de los alumnos de los Institutos á la clase de gimnasia sea obligatoria para los alumnos oficiales, y que si cometieren las faltas reglamentarias quedarán para Septiembre, y en esta época, el catedrático podrá conceder el certificado, si á su juicio, y previas las necesarias pruebas, el alumno ha realizado los ejercicios que ha practicado ó practicado defectuosamente durante el curso.

Hoy ó mañana son esperados en el puerto de Palma cuatro buques ingleses más que completan la escuadra que se halla surta en estas aguas, cuyos buques permanecerán hasta el día 2 del próximo mes que es la fecha señalada para principiar las maniobras navales por las Baleares.

Por el ministerio de la Gobernacion se ha publicado una Real orden con carácter de generalidad disponiendo que no es posible la revocacion ni la derogacion del requisito que establece la vigente Instrucción que regula los contratos municipales y provinciales, referentes á que las condiciones de aquellos contratos cuando se realicen por administración no sean menos favorables que el tipo de las subastas que resultaron desiertas.

TUBERCULOSIS

Esta grave enfermedad llamada por algunos la *filoxera de la vida humana*, causa en España más de 54.000 defunciones anuales. De esta gran cifra corresponden á Barcelona, á la capital únicamente, unas 2.000.

Este colosal quebranto es una ignominia y un delito que figura entre los de imprudencia temeraria, abandono de funciones, falta de vigilancia, laxitud de las autoridades. Es una vergüenza para el país que lo sufre y una muestra palpable de la ignorancia de todas las clases y sobre todo de las directoras y de las pudientes.

La tuberculosis es un padecimiento microbiano, y como tal evitable. Todos tenemos obligación de contribuir á su

extinción y todos tenemos derecho á que se nos defienda.

En este concepto, el medico ha de ilustrar con sus consejos y ha de procurar que cada paciente no se convierta en motivo de daño para los demás. El conocimiento de los hechos, la prudencia y las prácticas de desinfección conjurarán peligros, sin que brote ese horror al tísico de que habian algunos recalcitantes, por no decir mal intencionados. Los riesgos no se evitan ignorándolos, sino conociéndolos.

Las familias, con sus rutinas, coadyuvan á la mala obra. Deben saber que la tuberculosis es contagiosa, y por rarísima excepcion hereditaria. No es un padecimiento de familia, que pasa inexorablemente de padres á hijos: es un contagio realizado en la familia por falta de precauciones, contagio que viene del enfermo, del uso de alimentos crudos (carne, leche, etc.), de barrer en seco las habitaciones, de llevarse los niños los dedos ú otros objetos á la boca después de pasados por el suelo. Muchas cosas saben las familias que ni les hacen falta ni tal vez sean útiles: ignoran, en cambio, otras que debieran conocer al dedillo, cual es, por ejemplo, el librar al hogar doméstico de infecciones y garantizar la vida de los dueños.

Un tísico con sus esputos es sumamente temible; también puede serlo un sano. Por eso es tan recomendable el no escupir, y sea por un sano sea por un enfermo, esa costumbre, señal de poca cultura y repugnante, debiera suprimirse por neciva.

Más deberes que nadie tienen las autoridades y no son las que mejor cumplen. Las malas viviendas, la escasez de agua, la carestía de los alimentos, el imprudente barrido de las calles, los hediondos carros de basura que circulan cuando debieran estar ocultos, la escasa desinfección, la falta de limpieza de las cloacas, la deficiente inspección de mataderos y vaquerías y el perder tiempo y dinero en asuntos de poca monta, cuando no perjudiciales, señalan unas cuantas deficiencias de los Municipios, de las muchas que tienen.

Aire puro y libre, luz solar en abundancia, buena alimentación y pocos vicios nos preservan de la tuberculosis. Esos mismos agentes, más que todos los medicamentos, pueden lograr curaciones. Ni se está fatalmente predispuesto á la tuberculosis ni ésta es siempre incurable: los esfuerzos mancomunados pueden reduciria mucho, quizás á la larga extinguirla.

DR. RODRÍGUEZ MÉNDEZ.

CENTRO CICLISTA MAHONÉS

Á LOS SRES. SOCIOS

TEATRO PRINCIPAL

Funcion para mañana, día 27 del corriente, bajo la dirección del eminente actor D. José Vico, poniéndose en escena con gran rebaja de precios, el drama en un prólogo y tres actos

EL GRAN GALEOTO

y el juguete cómico en un acto

LAS DOS JOYAS DE LA CASA

Preios de las localidades

Paleos de platea.	2'50 Ptas.
Id. primer piso.	3'50 »
Id. segundo piso.	2'00 »
Id. tercer piso.	1'00 »
Butaca con entrada.	0'60 »
Silla con entrada.	0'30 »

Las listas de suscripciones para el sorteo de las localidades obran en poder del conserje de la citada sociedad.

Los señores socios que deseen suscribirse podrán efectuarlo hasta las dos de la tarde de dicho día hora en que se verificará el sorteo.

Los señores socios que deseen aprovechar dicha rebaja tendrán que tomar las localidades y entradas en el local que ocupa la Sociedad «Centro Ciclista Mahonés».

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Ntra. Sra. del Buen Consejo y S. Marcelino.
 Santo de mañana.—Stos. Pedro Armengol y Toribio de Mogrobojo.
 Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de las Gracias en la Concepcion.

nia Carreras; Adela Carazo é hija; Luis Boratom; Guillermo Quintana; 13 individuos de tropa; Pedro Lozano; Ceferino Cirerol; Francisco Moisy; Gabriel Saura; 1 Teniente de artillería; Antonio Pons Canet; Alejandro Pons, madre y hermana; Juan Mercadal y esposa; Rafael Mercadal; Bartolomé Sintés; Maria Mir, y Francisco Rusalbo.—Total 35.

PUBLICACIONES RECIBIDAS

LA ESFINGE

Este bellissimo cuento de José de Roure, ilustrado con hermosos dibujos de Méndez Brínga; una hermosa poesia de Icaza, ilustrada por Martínez Abades; magníficas planas en color de Pedro Sáenz, Andrade, García y Ramos y Cecilio Plá; otros interesantes originales literarios y artísticos de Pérez Zúñiga, Dionisio Pérez, Xaudaró, Arija, Albertí, Rojas, y autógrafos del doctor Esquerdo y de Federico Chueca, constituyen el número corriente de «Bianco y Negro», al que auguramos un éxito.

SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajolí 26.—8 m.

Barómetro, 748.5; viento Nordeste duro; marejada gruesa; cielo y horizontes cubiertos y brumosos.

Pasajeros llegados esta mañana de Barcelona á bordo del vapor correo «Isla de Menorca»:
 D. José Oriols; Lorenzo Moll; Anto-

Á S. M. EL REY
 DON ALFONSO XIII
 EN SU FELIZ LLEGADA Á ESTA CIUDAD

Salud, salud al Rey que á nuestro suelo Viene de honor y plácemes colmado;
 Con cariñoso anhelo
 El pueblo entusiasmado
 Espera su llegada alborozado.
 Músicas, cantos, flores
 Inundan su carrera;
 Con alegres vítores
 Le aclaman por doquiera.
 Mil hurras de plaer atronadores.
 El triunfo le acompaña,
 El juvenil ardor su paso guía;
 Y dichosa la España
 A su noble hidalguía
 Su belle porvenir feliz confía.
 Las rosas que florecen
 En vuestros huertos y mas bellas crecen
 Y el lirio mas gentil de nuestra vega,
 Ofrecedlos al Rey que hoy feliz llega
 A nuestra patria que las olas mecen.
 Saludemos al Rey con fé sincera,
 A su paso lanzad mirtos y palmas
 Que alfombren su carrera,
 Latiendo de ventura nuestras almas
 Unidas á este pueblo que le espera.

A. Marcelina Vinent de Carreras.

Mahon 20 de Abril de 1904.

MEDIANA DE ARAGON

Aguas y Sales Naturales

Sulfatadas - Sódicas - Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exp. PARÍS 1900

DEPURATIVAS - DIURETICAS - APERITIVAS - LAVANTES

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionen del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.



SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍMICAS

Para preparar la mejor agua de mesa. La mas económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES é INTESTINOS.
 Infalible contra la OBESIDAD. Es agradable en las comidas. No altera el vino.
 Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua
 Farmacias y Droguerías. Agentes generales, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4.—Barcelona.

EL GRAMOPHONE

es sin disputa la máquina parlante mas perfecta que se ha creado, y la que emite con mas potencia y limpieza la voz humana y todos los sonidos.

Así se comprende, el que solamente se hayan prestado á cantar para él los artistas mas notables del mundo.

No nos cansaremos de aconsejar á todos los aficionados á la buena música, que comparen el Gramophone con cualquiera otra máquina parlante.

A esta suerte de comparaciones debemos nuestro mayor éxito.

Precios desde 125 á 500 pesetas.

Compañía Francesa del Gramophone, Agente en Menorca: L. Mi-quel Preto.—Arravaleta, 18, Mahon. 15—30

TRASLADO

Los Sres. «Pons y Cardona» participan á sus numerosos clientes y al público en general, haber trasladado el «Bazar» de ropas de la calle de Buenaire, núm. 3 á la de Hannover, núm. 11. 13—15



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser más accequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca pladosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberan el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, 1 peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y ons; y en Ciudadela, el Sr. Argutmbau.

PROTECTORA DE MILLARES DE FAMILIAS

La Equitativa de los E. U.

La más fuerte del mundo

The equitable life assurance society of the United Estates

La situación financiera de la Sociedad en fin del año 1903, apreciada por las sigientes cifras preliminares de su balance, acusa un progreso colosal.

Las nuevas operaciones de Seguro obtenidas en 1903, superan en más de 40 millones de dollars á lo obtenido hasta ahora por la Sociedad en el año de mayor produccion.

La partida dividendos pagados á los tenedores de Pólizas, es asimismo mayor en 1903 que en cualquier año anterior, y supera en importe á lo jamás pagado en un solo año por ninguna Compañía de Seguros.

La cartera de Seguros en Vigor ha traspasado la enorme cifra de 1.400 MILLONES de dollars.

El capital activo de la Sociedad, que en principio del año 1903 importaba 359 millones, asciende en fin de dicho año en números redondos, á 380 millones de dollars, mientras que los ingresos han subido en igual tiempo, desde duros 69.000.000, hasta 72 millones de dollars.

El sobrante, reflejo de la potencia financiera de las Compañías para distribuir dividendos, continúa siendo mayor que el de Sociedad alguna de Seguros en todo el mundo, lo cual es la mayor y más positiva garantía para que en lo futuro continúe siendo

La Equitativa de los Estados Unidos

como lo es hoy la que produce y acumula un total mayor de beneficios para sus tenedores de pólizas.

Dirección General de las Sucursales de España y Portugal, Madrid. Subagente en Menorca, D. Mateo Fontirroig. 14—15



MAQUINAS PARA COLADAS

PERFECCIONADAS Y GARANTIZADAS

Para detalles y demás dirigirse á la Hojalatería de

DON LORENZO CONFORTO

Calle Portal de Mar

Aceites de Mallorca clarificados

Se expenden en la Fábrica de pastas para sopa de

D. LORENZO ROTGER

La mejor recomendacion; probarlos una sola vez.

Clase corriente á Ptas.	4.50,	el cuartan ó sea 4 litros
Corriente 1.ª	5.00	»
Superior	5.50	»
Extra id.	6.00	»

Al por mayor se hacen descuentos.